

EL PALLARRESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LERIDA. MARTES 30 de MARZO de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 712

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 18.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Escuelas de defunción ordinarias
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

LOS **CHOCOLATES** más puros, son los elaborados á brazo

CONFITERÍA DE **CIPRIANO OLIVER**

RELOJERO, 4 ◀ LÉRIDA ▶ MAYOR, 14

«CICLOS COLL»

Los ciclos Coll son los más perfectos que se conocen en el mundo. Son sencillos, fáciles de manejar, rápidos y seguros. Son el medio más cómodo y económico para viajar. Son el medio más seguro para viajar. Son el medio más cómodo y económico para viajar. Son el medio más seguro para viajar.

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blanca, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 » »

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.-Lérida

J. SALVAT

médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.º.-Lérida

Hay que insistir

¿Cuándo se restablecerán de veras las puras corrientes de una política nacional, interrumpidas por los que anegaron en sangre la más augusta figura del período setembrino?

¿Cuándo desaparecerán las regillas de actualidad que tanta perturbación originan en los organismos de Estado, tergiversando los conceptos de gobierno en provecho de los nuevos polacos? No lo sabe nadie.

Pero hay algo en nuestra atmósfera que alienta las esperanzas del patriota, en el sentido de la confianza de que ha de llegar luégo un momento en que se deslinden bien los campos, y que cada uno ocupe el terreno que por su influencia legítima y virtudes cívicas le corresponde. Algo

edificante, dejo de esperanza, que aparece como verde y fresco oasis, en medio de un caliginoso desierto político, creado por las malas pasiones de los hombres, atentos más bien á su persona que á las necesidades nacionales.

Epoca esta de recriminaciones, han elegido malísima ocasión algunos periódicos y politiquillos para iniciar campañas enardeciendo los ánimos... pero ¡qué le hemos de hacer! Tales periódicos y tales politiquillos son de los que no se preocupan más que de cuidar del engrandecimiento particular, importándoles poco de la administración pública, con tal de conseguir sus concupiscencias. Y concupiscentes son siempre los maldicientes, los que escudados con el manto de hipócrita ministerialismo, trinchan y cortan y se dan de calabazadas sin ton ni son, porque sus mollerías no dan más que odio, rencor y rabetas, y sus venas mala sangre.

Hasta el presente, sólo con el parto famoso de los montes podemos comparar los resultados obtenidos por los hombres que ofrecieron paz, armonía y abundancia. Después de descomunal alboroto y de residenciar locamente á todo el mundo, se encuentran los conservadores con que su programa no era programa, sino un mito puesto en la nariz de Cánovas, hombre terco y porfiado, que un día supuso que él era el Estado, y se encuentra con que no solamente no lo es, sino que su falta de previsión y sobre de soberbia, le han conducido á terrenos falsos, fraguándose él mismo el laberinto en que yace sepultado, sin que nadie ose darle el itinerario preciso para salir del mismo. De que las cosas van mal, muy mal, no hay necesidad que nos lo di-

ga ningún personaje político. Lo conocemos todos y todos lo vemos. Es tan evidente la mala marcha, que, si Dios no salva al país luégo, pensamos que la ceguera de los hombres del día concluirá con todo.

La administración pública, alocada y ciega, ante los apremios y amenazas del Reverteriano ministro, sacude palo de ciego contra el contribuyente un poco moroso que de momento está imposibilitado de cumplir; lo apremia sin compasión y lo reduce á la categoría de siervo. Sacude también palo y amenaza con apretar más, al recaudador de la forzosa, para que haga efectivos muchos miles que hacen falta. Y para ello se emplean formas violentísimas, que causarán época y servirán como de triste recordación en los aciagos días del pueblo español. El gobernante se enfurece, las Delegaciones ejecutan las draconianas órdenes, el contribuyente se ve vejado y el recaudador puesto en entredicho por no obrar con más diligencia; ¿Cómo si lo diligente tuviese nada que ver en esta nación de mendigos! Se dirigen comunicaciones halagadoras y tentadoras de la vanidad personal, á los alcaldes frívulos y lijeros que no ven más allá de sus narices, haciendo caso de la sirena hacendaria. Por tal medio se procura recoger dinero para el Estado, aunque los gastos preferentes de los Municipios no se abonen. ¿Qué les importa de ello á los que no sienten indignación ante la ruina del país? ¡Hasta se ha llegado á ofrecer cruces y condecoraciones á los alcaldillos que entreguen muchas cantidades! Cosa inaudita, que no se realizará. Porque tales ofrecimientos no pueden ser un premio, sino un baldón. ¿Se quiere más? Hasta el imperio en venta sacarían á relucir muchos alcaldes

de grandes capitales. Cosa gravísima que sólo se conchonestaría con la buena política nacional.

Nos basta con ser oídos dentro de los límites de la provincia. Nos sobra con que nuestros amigos se enteren bien de la rectitud de propósitos que abrigamos. No queremos política basada en egoísmo de bandera y en menudencias y chismografías de tertulia. Así es que pedimos hoy y pediremos siempre á los que trabajan y pagan, un poco de fe en el porvenir, un poquito de sentido práctico; que todo no han de ser malandanzas, malos tiempos y mala política en la nación; que un día tiene que llegar en que se ponga coto al desorden y al desenfreno imperantes. Algún día llegarán las bases de una buena política nacional, único modo de salvar la crisis del presente, y de aguardar un porvenir bonancible y risueño, como el que merece esta noble España, escarnecida, y hasta vilipendiada por los gobernantes.

Sobre todo en provincias, para los que alguna vez nos ocupamos de política, no es dificultoso colocarnos en el sentido de la protesta; la nación no puede tolerar por más tiempo que vivamos en un régimen ficticio y lleno de miserables convencionalismos.

Y la política nacional no se desarrollará conforme, si no se prescinde por completo de costumbres de afecciones y compromisos corrompidos; se tiene que hacer mucho útil, algo bueno para conservar en adelante sana la opinión, con objeto de que ésta sea un valladar insuperable contra las demasías de absolutistas y jacobinos. Qué, ¿no están cansados ya de ver intrigas los hombres de mérito?

to, de valor y de buena fe? Alcense las capacidades, y no se arrinconen ante la audacia y la concupiscencia. Que así han hecho otras naciones que atravesaron días aciagos como la nuestra. Bórrense las figuras decorativas que tiene toda situación, para que prevalezcan, cual exige la salud de la patria, las eminencias científicas y sociológicas. La propiedad, la ciencia, el comercio y la industria unidas, lo pueden todo y son la garantía de una futura política nacional, alejada de peligrosos extremos.

La tiple, el tenor y los coros

Ya está completa la deliciosa compañía, suponemos que para el género chico, á cuya formación ha dado lugar el notable artículo de *El Nacional*, titulado *Coros y tenores*.

Ya actuaban desde hace bastante tiempo, en el teatro de la mal llamada gran política nacional, todos los elementos que la componen. Pero, separados unos de otros y sin un director artístico tan experto como el de *El Nacional*, no han podido, hasta hoy, ofrecer al público sino pequeños espectáculos. Además de que no estando bien determinado el sexo teatral de algunas personalidades, carecía dicha formación de lo más esencial en el teatro por horas: de las pantorrillas y otros excesos que tanto público atraen al género chico.

Desde hoy ya es otra cosa. Tiene *El Nacional*, según aseguran los noticieros nacionales, contratada una gran tiple, cuyo nombre corre de boca en boca, que si bien hasta hoy se ha dedicado á la ingrata tarea de los números y no posee la voz necesaria para la gran zarzuela ni la ópera llena bien las exigencias plásticas del arte de *Apolo*, la *Zarzuela*, *Eslava*, el *Cómico* y, quizá mejor aún, *Romea*.

Y aunque no son conocidos todavía los componentes del coro femenino, como nos merece absoluta confianza *El Nacional*, esperamos que sus atractivos llenen palcos y butacas de curiosos é insistentes gemelos.

De modo que, de hoy en adelante, prepárense los mencionados teatros para soportar la competencia de éste, si no nuevo, bien organizado espectáculo.

**

Ahora escribiremos algo en serio referente á esta degeneración de la política española.

Jamás habíamos llegado á tanto rebajamiento como suponen esta clase de intrigas é intriguillas, provocadas por la incontinencia de unos y la voracidad de otros más ó menos influyentes.

Lo que no podemos menos de aplaudir sin reserva alguna, es la desautorización pública del Sr. Romero Robledo y sus amigos de periódico de tanta importancia para los canovistas y el actual régimen como *El Nacional*.

Tiene razón sobrada dicho periódico lo mismo al indignarse con Romero Robledo por su enemiga sistemática é interesada contra toda tendencia liberal en Cuba, como al decir que «entre los particulares amigos del jefe de los húsares no hay un solo individuo que pueda sentirse en vena de ministro, sin provocar asombro en las gentes.»

Muy bien dicho lo uno y lo otro. Cuando un hombre como el señor Romero Robledo, que pretende representar una tendencia nacional y colonial, discrepa de modo tan notable del criterio del Sr. Cánovas y su partido en asuntos de tanta importancia como la cuestión cubana su dignidad debe imponerse á sus conveniencias, obligándole á formar grupo aparte de sus adversarios.

Si aparentemente supedita sus convicciones á las agenas, da derecho á las gentes para creer—lo que nosotros creemos y hemos creído toda la vida—que su política se reduce á una labor personal en pugna contra los verdaderos intereses nacionales.

Y cuando secuaces juzgados, con razón ó sin ella, por la opinión como contrarios al bien público aumen-

tan en lugar de desechar sus ambientes, bien merecen las duras frases del colega.

Todo esto es una vergüenza más. Lo malo es que las consecuencias de estos espectáculos, como los resultados de los desaciertos y particular interés de todos ellos, son causa de las desdichas de todo el país: de los únicos que nada se juegan en esta lucha de desordenados apetitos.

Madrid

Todas las conversaciones políticas giran hoy alrededor de los sucesos de Puerto Rico que en otro lugar reseñamos y acerca de los que se emiten juicios muy contradictorios por las personas que más se precian de conocer la pequeña Antilla.

Mientras unos suponen que el separatismo no ha echado nunca raíces profundas entre aquellos habitantes hay otros que quieren ver vando por los campos agentes filibusteros para conseguir el levantamiento de algunas partidas y que de esta manera la atención se separe algo de Cuba donde los insurrectos andan muy apurados.

Los detalles que nosotros hemos recibido y el conocimiento de aquel territorio en el que hemos vivido algunos años nos permite juzgar esta vez su conformidad con los datos oficiales que no se muestran pesimistas.

Algo supone el levantamiento de algunos hombres pero los creemos tan alejados de un plan como creemos desde el primer día la partida de Armengol.

Y bien quisiéramos no equivocarnos.

El Consejo

Aunque momentos después de comenzarse se daba por seguro que en él se discutiría y hasta llegaría á fijarse la fecha para la convocatoria de las Cortes lo cierto es que todo lo que hasta ahora hemos podido averiguar, nos va haciendo creer que en el referido Consejo no se habló una sola palabra de esta cuestión que es el punto de mira de los liberales.

A este propósito oímos hoy que no se realizará la reunión de ex-ministros, mientras no se decrete la apertura.

No por eso faltan los que creen que para fines de Abril asistiremos al Congreso y al Senado, pero nosotros continuamos considerando aventuradas cuantas hipótesis sobre el particular se formulen.

Claro está que si en ellas han de discutirse los presupuestos no pueden tardar mucho en abrirse.

De reformas

Se habló algo aunque no se llegó á un acuerdo definitivo.

Según nos manifestó el Sr. Cánovas á la salida del Consejo no piensa someter á las Cortes este asunto cuya discusión llevaría un tiempo grandísimo, pero su implantación no se re laciona en nada con la apertura, porque depende únicamente del curso de la campaña, asegurándonos que se plantearán en el momento en que las armas nos dispensen una ocasión propicia para ello.

Las noticias que nosotros hemos podido recoger son de que todos los Consejeros abundan en estas mismas ideas.

De las campañas

El Sr. Duque de Tetuán dió lectura á un extenso telegrama del señor Dupuy de Lome reiterando las buenas impresiones que le han producido las disposiciones de aquel Gobierno que nunca como ahora ha ejercido una vigilancia tan minuciosa en sus costas para impedir que los filibusteros logren organizar y mandar nuevas expediciones á los insurrectos cubanos.

De Cuba hubo impresiones optimistas fundadas en despachos que no se han publicado, esperando que en plazo no lejano se vea mucho más claramente el desconcierto entre los rebeldes.

De Filipinas se habló tributando grandes elogios al general Polavieja, discutiéndose algo de la política que

ha de seguirse en el Archipiélago, una vez que los rebeldes sean sometidos, pero sin llegar ni con mucho á los acuerdos que supone tomados un importante periódico de la mañana, acuerdos que siempre serían muy prematuros.

Blanco y Polavieja

Mientras se celebraba el Consejo estuvo en la Presidencia el general Blanco y conferenció durante media hora con el jefe del Gobierno.

Aunque se niegue, fácilmente se comprende que dicha conferencia está relacionada con las manifestaciones que el corresponsal de *El Imparcial* pone en boca de capitán general de Filipinas y que no han satisfecho mucho al marqués de Peña Plata.

Una vez terminada el Sr. Cánovas volvió al Consejo y algo se habló sobre el particular, pero ni se dirigió ningún cablegrama á Polavieja ni hubo otras muchas cosas que se suponen porque el asunto permanece en la más absoluta reserva.

Pero podemos asegurar que en las comunicaciones oficiales que hoy se han dirigido á Polavieja no hay ninguna alusión al supuesto disgusto que sus declaraciones han producido en el general Blanco.

Ascensos

Hasta ahora está acordado el del bizarro Lachambre á teniente general y el miércoles se firmará el correspondiente decreto, si para ese día está ya organizada la propuesta de recompensas para Filipinas.

Los generales Ríos y Jaramillo ascenderán también á generales de división.

Barraquer, que fué quien conquistó á Bacoó continúa tan débil que no puede acceder á los deseos de Primo de Rivera é insiste en regresar á España en conformidad con la prescripción facultativa.

De Puerto-Rico

De estos acontecimientos no se habló nada en el Consejo, porque fueron conocidos bastante después de celebrarse.

Unos cincuenta hombres, casi todos negros, armados de escopetas y machetes quisieron obligar á varios vecinos que se dirigían á Yanco á que marchasen con ellos; algunos fueron maltratados, pero todos lograron llegar á la doblación refiriendo lo sucedido que causó gran alarma.

Salió fuerza de la Guardia civil y á los primeros disparos huyeron los del grupo abandonando un herido, casi todas las escopetas que llevaban y buen número de machetes.

La partida se considera ya dispersa, y los que la componen son activamente perseguidos. Aquí (nos telegrafían desde S Juan) nadie concede importancia al rumor, aunque se aplauden las medidas tomadas por el general Marín.

KO-FRAN.

Desde París

Rodolfo Salis era una de las figuras más conocidas y extravagantes de París.

Hijo de un salchichero de Chavelierault, y aprendiéndose poco aprovechado de varios pintores, estudió á fondo el carácter de este pueblo, infantil y novelero como ninguno, y para conquistarlo ideó la creación de un «cabaret» artístico en Montmartre, una especie de café con gotas... de Helicon.

Fundó su famoso *Chat-Noir* que fué pronto popularísimo en una modestísima tiendecilla del boulevard Rochechouart; y por el escenario de la reducida sala fueron desfilando una porción de jóvenes músicos y poetas, *chansonniers* entonces desconocidos, y muy célebres después algunos de ellos.

Salis, que era hombre de ingenio y de recursos... oratorios, solía presentarlos al «respetable público» en unos discursos que hicieron época y han quedado como modelos de gracia y de *tupé*.

La casa del Boulevard Rochechouart fué bien pronto pequeña para contener al numeroso público que acudía á reír un rato con las ocurrencias de Salis y las composiciones de Hugues le Boux, Alfonso Allés, Julio Jouy... Y tantos otros, populares unos, muertos otros. Y Salis verificó

entonces aquel su famoso traslado, á la calle Victor Massé, de noche, con hachas encendidas que precedían á los carros de mudanza, seguidos por varias murgas y por el París bullanguero á quien hizo mucha gracia la originalidad.

Desfiló por el *Chat-Noir* el todo París: los ministros, los políticos, las horizontales, los periodistas...

Allí estuvo Boulanger, cuando su popularidad hallábase en el período del «delirium tremens»...

Allí acudían hasta los académicos: y eso que Salis, para ridiculizarlos había vestido á los mozos de su establecimiento, con el frac bordado de palmas verdes, emblema de la Academia.

Salis, famoso entre otras muchas cosas, por su desahogo, por eso que aquí llamaban su «je m'en fichtisme», solía llamar á todo el mundo «Querido Maestro»...

—Pero porqué llama usted «Cher Maître» á ese desconocido?—le preguntaban.

—Y como le he de llamar, si no sé quien es?—contestaba el humorista.

Se concederaba á sí propio con las órdenes francesas y extranjeras que más le agradaban, y ostentaba las insignias con su acostumbrada «sansgene»...

Montmartre es un barrio poblado de artistas: y Montmartre la legión juvenil resucitada por el buen humor de Salis, adoraba á este excéntrico.

—Dios creó el mundo—solía decir el Napoleón, la Legión de Honor, y yo he hecho Montmartre.

Al fallecimiento de Salis ocurrido anteayer en su villa natal, en Chavelierault, donde habiase ido fincando prosaica y burguesamente, sin excéntricas que hubiesen horrorizado al autor de sus días, al Sr. Salis, el salchichero precedieron los de Henry Pille y Jules Jouy, dos de los más famosos y ocurrentes vates del *Gato Negro*.

Jouy, ha muerto muy pocos días antes que Salis. Este le decía muy frecuentemente...

—Oye, Julio, cuando tu te mueras ya me dirás como te vá por allá.

—Cuando yo me muera, solía contestarle Jouy, vendré á los tres días, á tirarte de los pies, y á llevarte conmigo.

Y en efecto á los tres días de muerto Jouy, ha dejado de existir Salis. Pura coincidencia que no dejará de dar escalofríos á los supersticiosos y á los cobardes, que suelen ser la misma cosa.

El pobre Jouy fué siempre un desdichado. Al cabo de muchas súplicas logró que un escultor de fama, mister Daloy, hiciese su busto, que resultó admirable, y que fué expuesto en el Salón de 1892.

Y tan expuesto! La multitud derribó el día del vernisage el barro cocido y decapitó perfectamente tan perfectamente como si fuera dirigido la operación Mr. Deibler, el verdugo, al pobre trovador...

Su busto, aquel busto roto entonces, y compuesto ahora, será fundido en bronce y colocado sobre su tumba.

¡Pobre Jouy! ¡Pobre Salis!

Sus nombres los olvidará bien pronto el París que ha sonreído tantas veces escuchando sus bromas: y las horizontales, los políticos, los periodistas, continuarán su marcha sin volver á pensar en el *Chat-Noir*.

¿Quién piensa en la muerte? La primavera pinta con tonos nuevos las hojas de los árboles del Bosque: el aire se embalsama con el olor de las rosas nuevas.

Por los boulevares los camelots pregonan los couplets conocidísimos «stances á Mañon» y los paseantes alegres, sintiendo difundido por todo su ser la «joire de vivre» de que habló el gran Zola, canturreando entre dientes:

«Manon, voici le soleil,
c'est le Printemps,
c'est l'éveil»...

Todo convida á la felicidad. Abril, ya próximo, hace circular por los troncos la savia virgen, y nacer los brotes en las ramas verdes, y los besos en los labios rojos...

¿Cómo ha de pensar en la muerte el que vive, el que ama, el que es feliz.

¿Qué no hay nadie feliz? ¡Oh, sí! Ahí tienen ustedes á la Señora Duquesa de Chimay, que es completamente dichosa. Hace tres ó cuatro meses *raptó* á un zingaro que formaba parte de la orquesta de un teatro de tercer orden: la prensa habló del lance en términos que hubiesen avergonzado á la estatua ecuestre de Don Diego de Velazquez,—si hubiesen llegado á oídos... del caballo.

La señora Duquesa de Chimay que había desaparecido de París, en compañía de su bien amado, ha hecho ahora su reaparición: y anoche se

exhibió en un palco de la Scala donde Yveyle Guilvert representa «A nous les femmes» una revista de Fiers en la cual hay una escena titulada «La Princesa y el zingaro», cuyo asunto ya presumirán Vdes. que es la aventura de la Sra. Chimay.

Pues bien; la princesa se rió de la gracia y el buen zingaro, agradecido, bajó á las tablas y dió un abrazo á Iveyte, en nombre de la verdadera princesa; y el público emocionado, aplaudió delirante á danzantes y cómicos...

Mientras los teatros con su continuo abrirse y cerrarse, parecen bocas que bostezan; y los empresarios se arruinan; y los cómicos piensan en *tournees* provechosas por América y la prensa discute las causas de este desaliento, que unos atribuyen al retraimiento del público, otros á la carencia del actores, y los más á la falta de buenas obras, Jorge Ohnet, reunió anoche á más de doscientos *admiradoras* y *admiradores* suyos para celebrar la centésima representación de su *Colonel Roguebrune*.

—Pocas obras llegan, como esta; al número ciento! exclamaba anoche un invitado, de los de peor intención.

—Y pocas lo merecen como esta—le contestó un colega.

Poco más ó menos, esta es la opinión de aquel fiscal que informando en estrados, hace quince días en un pleito incoado sobre la propiedad de una de esas figuras de escayola, que venden los italianos por las calles y que sirven para maceteros baratos, exclamaba:

—Esas estatuillas que son al arte, lo que las obras de Mr. Ohnet á la literatura...

Ha vuelto de Londres Mr. Poittevin, el juez que instruye el nuevo proceso de Artón, y se ha traído de allí documentos que comprometen á muchos diputados. De los 40 que quedan en la Cámara de los que votaron el Panamá, parece que serán procesados 23.

La gente se frota las manos de gusto: y se empuja para asistir ahora á las sesiones del Palacio Borbón, y después á las del Palacio de Justicia, donde ha de verificarse la nueva, aplaudida y sensacional *batuda parlamentaria*.

LUIS VILLAZUL.

(Prohibida la reproducción).

Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL.

Durante el finido Febrero España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la república 278,740 hectólitros de vinos ordinarios y 24,966 de licor, que suman en conjunto 303,706 hectólitros.

De estos han ido al consumo francés 239,513 que unidos á los 321,665 del pasado mes suman 561,178 hectólitros, valorados en 19.402,000 francos. En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 774,580 hectólitros, lo que hace una diferencia á favor de Febrero de 1896 de 170,874 hectólitros. Italia durante el citado mes de este año ha importado 5,556 hectólitros, contra 4,397 que envió en igual mes de 1896.

En resumen desde el 1.º de Enero al 28 de Febrero de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 665,046 hectólitros, contra 1.572,984 que exportamos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta á favor de los dos primeros meses de 1896 una diferencia de 906,938 hectólitros.

En el citado mes de Febrero Argelia ha importado á Francia 431,874 hectólitros de vinos, Portugal 10, Túnez 3,672 y otros países (ordinarios y de licor) 84,378 hectólitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Febrero de 1897 de 4.966,900 kilogramos, que unidos á los 4.079,800 llegados el pasado Enero suman 9.046,700 kilogramos, valorados en 1.853,000 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 7.656,400 kilogramos por lo cual resulta una diferencia á favor de Febrero de 1896 de 2.689.500 kilogramos.

Durante el mes de Febrero último han llegado de nuestra nación 433 mil 800 kilogramos de aceite, habiendo pasado al consumo 442.080, que unidos á los 328.700 kilogramos del mes anterior suman 770.700 kilogramos, cuyo valor se estima en 555.000 francos. En igual tiempo ó sea del 1.º de Enero al 28 de Febrero de 1896, nosotros importamos 1.741.600 kilogramos ó sean 1.018.300 kilogramos mas que en los dos primeros meses de 1897. En Febrero de 1896 nosotros importamos 994.600 kilogramos de lo que resulta una diferencia en más para dicho mes de Febrero del 96 de 551.300 kilogramos. Italia durante el mismo mes ha importado á Francia 1.400.200 kilogramos contra 1.051.400 que envió en 1896. En lo que va de año ha importado dicha nación 693.500 kilogramos más que en 1896.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Febrero de este año 58.500 kilogramos que unidos á los 54.500 llegados el primer mes suman 113.000 kilogramos que se valoran en 30.000 francos, contra 212.900 kgrs. que enviáramos en el mismo mes de 1896.

El valor total de la importación española á Francia durante los dos primeros meses del año actual, siempre segun las estadísticas francesas cuya exactitud y valor se puede apreciar con solo decir que valoran nuestros vinos á 34 francos hectólitro, cuando muchísimos los hemos vendido á poco más de 20, es de 33.290.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, segun su manera de calcular, á 16.314.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 16.976.000 francos.

Desde el primero al 28 de Febrero, ambos inclusive, han venido por el puerto de Cete 28.444 hectólitros de vinos ordinarios y 2.168 de licor, habiendo pasado al consumo 33.532 hectólitros.

Durante los dos primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 28 de Febrero 1897 las importaciones á Francia se han elevado á 682.250.000 frs. y sus exportaciones á 502.256.000, lo que resulta una indiferencia en contra de dicha nación de 179.994.000 francos.

Cete 27 de Marzo de 1897.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

Noticias

—A primeras horas de la madrugada de ayer levantóse súbitamente un viento borrascoso y de mucha fuerza, que continuó toda la mañana. Por la tarde amainó el vendaval.

—El domingo, á las ocho de la noche, celebróse en la Fonda de España un banquete en obsequio de los representantes de la Comisión ejecutiva de la Asamblea de Reus, señores Guasch y Corominas, asistiendo al acto unos treinta republicanos, de esta ciudad y de Cervera, Tárrega, Juneda, Agramunt y algún otro pueblo de la provincia.

Bien servida la comida por el señor Reus, á la hora del Champagne brindaron el Sr. Guasch, que presidia, y los Sres. Lasala, Torres, Riu, Pereña, Corominas y Miquel Boix, agradeciendo el Sr. Guasch las atenciones de que habían sido objeto él y sus compañeros de Barcelona durante su estancia en nuestra ciudad, congratulándose además del éxito del meeting, el más importante—dijo—de los celebrados en Cataluña, después de la Asamblea de Reus. Asociáronse á esta satisfacción los demás oradores é hicieron votos por el triunfo de sus ideales en la forma gubernamental y práctica expuesta por el Sr. Corominas en el meeting y preconizada en sus brindis por los Sres. Pereña y Torres.

El coro La Paloma presentóse al terminar el banquete con el deseo de obsequiar á los comensales, pero no pudo realizar su galante propósito por haber indicado el delegado de la Autoridad que aquel número musical no estaba en el programa. Agradecidos los buenos deseos del Coro por el Sr. Pereña, retiróse aquel, y poco después los comensales que pasaron al casino republicano á despedir á sus correligionarios forasteros.

—En la casa n.º 1 de la calle de San Martín hubo ayer tarde un amago de incendio, que puo sofocarse muy pronto gracias al auxilio de vecinos, guardias de vigilancia y municipales.

—Se ha remitido linfa vacuna á Agramunt.

—Como decíamos ayer esta tarde á las cuatro celebrará sesión el Ayuntamiento para cerrar la declaración y clasificación de soldados.

—Esta tarde se reunirá la Comisión especial del Ayuntamiento encargada de gestionar la instalación de una fábrica de Tabacos en nuestra ciudad.

—En el tren correo regresó ayer á Barcelona nuestro estimado amigo y distinguido compañero D. Eusebio Corominas, director de La Publicidad. Estuvieron en la estación á despedirle buen número de amigos particulares y políticos.

Sabemos que lleva grata impresión de su corta estancia en Lérida, lo cual celebramos muy de veras.

—Por R. O. de 27 del actual ha sido nombrado Aspirante de 2.º clase de la Administración de Hacienda, don Ricardo Enendagulla Garibay.

—En la sesión celebrada antesyer por la Sociedad Económica de Amigos del País se acordó autorizar á su Director Sr. Albiñana, para que gestione la instalación en nuestra ciudad de la fábrica de tabacos.

—Se ha concedido el retiro para nuestra ciudad al capitán de Carabineros don Ramón García López, con el haber provisional de 375 mensuales.

—Se ha ordenado que los soldados de infantería de Marina, Cecilio Ollarte Roigé, Enrique Carrera Vázquez, Ignacio Talavera, José Puigredón Castellá y Luis Salvador Pene las, residentes en esta ciudad con licencia ilimitada, se presenten en el departamento de Cartagena para incorporar se á filas.

—El Ayuntamiento de Lladorre ha solicitado autorización para imponer un arbitrio de 96 céntimos por cada quintal de yerba y paja, y otro 48 céntimos por igual unidad de leña, para con su importe cubrir el déficit de 3408 pesetas que arroja su presupuesto municipal del año económico de 1897-98.

—El Presidente de la Diputación cumpliendo las prescripciones del Real decreto de 3 de Mayo de 1892, ha acordado notificar al acuerdo de apremio requiriendo á los deudores que se expresan en la relación que se inserta en el Boletín Oficial para que satisfagan las cantidades de que se hallan en descubierto por el segundo trimestre de contingente provincial de 1896-97 dentro del término de diez días, pues de no efectuarse, se nombrarán los Agentes ejecutivos para que procedan contra los morosos en la forma que el citado Real decreto y la Instrucción establecen embargando en la debida proporción las rentas y bienes del Municipio y en su caso los bienes particulares de los Concejales.

—Con arreglo al art. 63 del reglamento de 28 de mayo de 1896, deberá quedar terminada, mañana miércoles, y en todos los pueblos, la rectificación del padrón industrial, en el que se anotarán todas las altas y bajas aprobadas desde el principio del año anterior.

—Se dice que los catalanistas, de acuerdo con los federales, con motivo de la negativa de la autoridad gubernativa en concederles permiso para dirigirles un mensaje de agradecimiento y devolverles al propio tiempo las visitas que éstos les hicieron, proyectan celebrar este acto en San Feliu de Guixols, á cuyo efecto aprovecharán la ocasión de la próxima asamblea catalanista que se celebrará en Gerona, para trasladarse desde allí á la comarca ampurdanesa.

—Desde Tolón dicen por telégrafo que cuando quedó la fragata española Victoria en el dique seco, se descubrió que el casco del buque estaba cubierto de apañadas ostras.

La tripulación y los obreros del astillero se apresuraron á recoger éstas, y muchos de ellos á comerlas sin pérdida de tiempo.

Tal adherencia explica la progresiva pérdida de velocidad que se había observado en el barco.

—Ha sido declarado incompatible el cargo de secretario de ayuntamiento y el de agente ejecutivo.

—Mañana terminará el plazo para que soliciten los contribuyentes el pago de la anticipación de cuotas correspondientes al cuarto trimestre de la contribución territorial é industrial.

—En Málaga han sido ya vendidas algunas de las nuevas monedas de veinte duros con una prima de cuarenta y cinco por ciento.

—Pasado mañana, jueves, principiará en Mayals la feria de toda clase de ganados.

—Por la Sala de esta Audiencia se cita, llama y emplaza á José Monné Teixidó (a) Coiz, para que en el término de nueve días se presente en las Cárcels de esta ciudad á disposición de los tribunales.

—Ha sido nombrado corresponsal de la Agencia Mencheta en esta ciudad nuestro buen amigo D. Manuel Jiménez Catalán.

—En el tren correo de Barcelona llegó ayer el conocido carlista Sr. Barrón de Albi.

—Ha sido autorizada la ejecución del presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio del Ayuntamiento de Tremp.

—Ha pasado á informe de la Comisión provincial el presupuesto adicional y ordinario, de Tremp.

—Por el Gobierno de provincia se ha concedido licencia de uso de armas á José Franch, de Torres de Segre.

—El fuerte viento de ayer mañana, hizo que se desprendiera una persiana de un balcón de la casa número 23 de la plaza de San Juan, hiriendo, aunque levemente, en la cara á una mujer, que fué auxiliada por el Sr. Torres Duch, en la farmacia del Sr. Abadal.

—En el mercado de ayer, regularmente animado, rigieron los siguientes precios en las ventas realizadas:

- Trigo de 1.ª clase á 19'50 pesetas los 56 kilos.
- Id. id. 2.ª id. 19'00 id. id.
- Id. id. 3.ª id. 18'00 id. id.
- Centeno, 13 pesetas.
- Cebada, 10 id. los 40 id.
- Habas 12'50 id. los 47 id.
- Habones, 12'50 id. los 48 id.
- Judías, de 18 á 20 id. los 59 id.
- Maíz, 10 id. los 49 id.
- Avena, 8'50 id.

—La Delegación de Hacienda publica en el Boletín Oficial de ayer una relación de los Ayuntamientos que tienen descubiertos con el Tesoro por el importe de los plazos vencidos de sus encabezamientos de consumos del corriente ejercicio, y á cuyos Presidentes y Concejales se notifica que de no satisfacerlos dentro del presente mes serán personalmente responsables de ellos y perseguidos por la vía ejecutiva.

—Llegada la época en que á tenor de lo prevenido en la Ley electoral debe procederse á la rectificación del censo electoral, el Gobernador de la Provincia llama la atención de los Jueces municipales y Alcaldes presidentes de las Juntas del Censo, acerca de las disposiciones contenidas en los artículos 11 al 16 ambos inclusive de la citada Ley, encargándoles á la vez practiquen con toda exactitud las operaciones á que dichos artículos se refieren, en la inteligencia que de las omisiones ó transgresiones cometidas se les exigirá con todo rigor la responsabilidad consiguiente.

—Por Real orden del ministro de la Guerra se han cambiado para los jefes y oficiales que operan en el Archipiélago las insignias que actualmente ostentan como distintivo de sus graduaciones.

Las insignias nuevas para los capitanes y comandantes consisten en unas tiras que se pueden quitar fácilmente.

El objeto de este cambio obedece á hacer menos visibles durante el combate las diferentes jerarquías militares, pues se ha observado repetidamente que los insurrectos tagalos hacen blanco de sus disparos, con preferencia, á los que distinguen como jefes de las fuerzas que les atacan en sus posiciones.

Ha sido una excelente idea.

—Parece que los empleados municipales acreditan ya muy cerca de tres meses de sus modestos haberes. Malo es que en esta época anden tan atrasados en el cobro de sus dotaciones, pues las que están por vencer ofrecen pocos, por no decir nulos recursos al Municipio.

—Comienzan ya los preparativos de las procesiones que celebran en Semana Santa las dos antiguas Hermandades de los Dolores y de la Purísima Sangre.

—Se procede al arreglo del afirmado de algunas calles.

Bien lo necesitan todas, pero mejor sería, como hemos dicho antes de ahora, que se adoptase un sistema más permanente y cómodo que el empleado hasta aquí en la mayoría de las vías de nuestra ciudad.

—CULTOS: A las seis habrá hoy sermón en el Oratorio de la P. Sangre.

A las siete en San Juan predicará el canónigo Sr. Pinet.

—TRIBUNALES:

Esta mañana á las diez se verá en juicio oral la causa por lesiones seguida contra Pablo Berengué, defendido por el Sr. Arrufat y representado por el Sr. Fábrega.

Mañana, miércoles, se verá la que por disparo se ha seguido á Antonio Ramón Mora, á quien defiende el señor Morera, bajo la representación del Sr. Alvarez Llinás.

—OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 27 han ocurrido en esta capital las defunciones siguiente:

- Román Monge Andenuy, 5 años.
- Día 28.
- Jaime Pusiello Tomas, 61 id.
- Juan Bruixola Melada, 20 id.
- Miguel Pifarré Roure, 64 id.
- Manuel Clavería Nart, 60 id.

Pensamientos

Pasaste por mi lado y no miraste, pasé yo por tu lado y no imré; si yo á tí te miraba—preguntaste—, si tú á mí me mirabas—pregunté—; y, á un tiempo, cuando vernos no pensamos, volvimos la cabeza... ¡y nos miramos!

T.

CHARADA.

Es mi prima con segunda, una flor de primavera que en plural es un encanto en el rostro de las bellas. A mi tercera con cuarta me iré muy pronto á bañar y el todo resulta un nombre de mujer angelical.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Res ti-tu ta

Notas del día

SANTOS DE HOY: Santos Juan Climaco ab., Clinio cf. y Quirino mr.

Servicio Telegráfico

MADRID

29, 8 m.

Sábese oficialmente que el gobernador civil de la Habana, señor Porrúa, ha dimitido su cargo.

Todos los ministros, excepto el señor Cánovas, han asistido á la recepción verificada en casa del representante de la república dominicana.

El general Blanco ha centuado su disgusto con motivo de las declaraciones atribuidas al general Polavieja.

29, 8'5 m.

Zaragoza.—Anoche se celebró una velada en el Círculo carlista para verificar la presentación del niño Ramón Murguía, conocido con el calificativo del «Niño de Dios». Presentó el presidente del Círculo á dicho niño, subió éste á la tribuna, rezó un Padrenuestro para los soldados muertos en campaña, y después el padre de Ramón protestó de que él explotase al niño, diciendo que era una calumnia de los liberales.

Luego Ramón pronunció un discurso con entonación vigorosa, impropia de su edad, en el que recordó la historia y las tradiciones de Aragón; hizo un bosquejo de la historia del catolicismo, diciendo que la versión de Recaredo la conmemoró el partido tradicionalista levantándole un monumento, al que contribuyó el Rey.

—¿Que Rey? preguntó el delegado del gobernador.

Voces: ¡Aquí somos carlistas!

El delegado: El único Rey de España es D. Alfonso.

Promovióse un gran tumulto en medio del que el niño Ramón trató de hacerse oír, conservando gran serenidad y repitiendo la palabra «Rey».

El delegado: ¿A qué Rey se refiere usted?

El niño Ramón: «Al que usted quiera.»

Oyéronse aplausos, voces y ruidosas protestas. Las señoras gritaban y querían salir del local. Ramón perdió la serenidad y se echó á llorar.

El delegado suspendió la reunión y la policía penetró en el local.

Uno de los concurrentes preguntó á Ramón: ¿Qué le parece esta escena?

Ramón contestó: «No debe culparse de nada. No tengo la culpa de que ignoren muchos cuantos Reyes hay en España.»

En los alrededores del Círculo carlista se formaron numerosos grupos que fueron disueltos por la guardia civil. El gobernador civil dispuso la clausura del Círculo, sellando las puertas de éste, y fueron presos el niño Ramón, el presidente del Círculo, el padre del niño y muchos individuos más.

Se instruye el correspondiente proceso.

29, 8'10 m.

Manila.—Siguen las presentaciones. Los rebeldes presentados afir-

man que Emilio Aguinaldo se sometería si se le perdonase la vida.

El cabecí la Llanera ha solicitado indulto.

Las tropas han tomado sin resistencia la casa hacienda de San Nicolás.

El general Lachambre ha marchado contra San Francisco de Malabón.

29, 8'15 m.

Parece que así el señor Cánovas del Castillo como los demás ministros se hallan vivamente preocupados á causa de la insistencia con que el general Polavieja viene indicando en todos sus telégramas que se halla aliviado en su dolencia.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

29, 5'25 t.—Núm. 566.

Según telegrama oficial de Cuba en Rio-Hondo, el General Velasco, batió completamente á la partida de Rius Ribera dispersándola y apresando á dicho cabecilla Rius Ribera, herido de tres balazos, y á los titulados Jefes de Estado, Mayor, Coronel Bacallao y al Teniente Terry.—A.

29, 6'10 n.

En otro telegrama oficial de Cuba se dá cuenta de que una compañía de San Quintín en los límites de Baracoa, batió á numerosísimos insurrectos, causándoles muchas bajas.

Entre las que sufrió la compañía de San Quintín, hay que lamentar la muerte del Capitán Carmona y 17 soldados; resultando heridos el teniente Querol y 10 individuos de tropa.

En otros encuentros de menor importancia se causaron al enemigo 13 muertos, habiéndose presentado á indulto 46.—A.

29, 7'30 n.—Núm. 583.

Desde Puerto-Rico en telegrama oficial, se dice que la partida presentada en Yonco se componía de 90 individuos, habiéndose capturado á 50 y presentándose 17, persiguiéndose á los restantes.

El general Marín pide una cruz pensionada para el soldado Fabrel, que estando de centinela impidió la fuga de los presos.—A.

29, 8'15 n.—Núm. 596.

El Ministro de la Guerra ha telegrafado á los generales Weyler y Velasco felicitándoles por el importante hecho de armas que ha determinado la derrota del sucesor de Maceo, Rius Ribera, y la prisión de este.

El de Estado Sr. Duque de Tetuán ha telegrafado esta fausta noticia á nuestros embajadores.

Sábese que á consecuencia de las heridas recibidas ha fallecido el titulado Teniente Terri.

Bolsa: Interior, 64'50.—Exterior, 74'45.—Cubas del 86, 94'30.—A.

29, 11'45 n.—Núm. 607.

La Correspondencia y El Heraldo ratifican en telegramas desde Hong-kong que el general Polavieja pidió 20 batallones y que nada se le contestó. Que el general Azcárraga adoptó disposiciones acerca de la campaña sin consultarle y que el Gobierno ha procedido sin romper abiertamente con él, pero provocándole.—A.

30, 1'40 m.—Núm. 635.

En parte oficial de Manila se dice que se han hecho al enemigo 30 muertos, apresando 2, habiéndose presentado 1.037 y sufriendo nosotros 5 heridos y dos que desaparecieron.

El general Polavieja sigue igual de salud.

Han llegado á Manila 3.000 familias procedentes del campo.—A.

30, 2'10 m.—Núm. 649.

En telegrama particular de la Habana comunican que se han presentado 53 rebeldes en aquella capital y Matanzas.

El Sr. Lázaro, corresponsal de El Liberal, ha marchado á San Cristóbal para interrogar al cabecilla Rius Ribera y demás prisioneros.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2'.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPAÑA

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

ZAPATERIA

DE

MANUEL EGGA

Caballeros, 39.—LÉRIDA.



Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis; desfigurado, triste, meditando ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia

En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE